

起業後押し

育てベンチャー 脚本練る

「日本経済再生の一翼担いたい」

ベンチャー企業などに投資するファンド（投資基金）が日本経済再生の担い手として注目されている。企業経営の経験に乏しい起業家に、力だけでなく人材も取引先も提供し成長を後押しする手法を米シリコンバレーから持ち込んだ。本家が情報技術（IT）不況に苦しむなか、ここ数年国内で台頭した「物販う出資者」の力量が試される。〔文中敬称略〕

不振企業の 社長に就任

二〇〇〇年十一月、独立系ベンチャーキャピタル（VC）である日本テクノロジーベンチャーパートナーズ（NTVP、東京・文京）代表の村口和孝（43）を、投資先のシノックス（東京・千代田）の社長、森田昌司（当時）が思い詰めた表情で訪ねてきた。「弊社の社員を引き受けてくれませんか。リストラが必要な

日本テクノロジーベンチャーパートナーズ代表 村口 和孝氏



え、猶予は一刻も許されない。「自ら創業した会社を自分の手でリストラするのは難しいだろう」。村口はリリーフ投手役に乗り出すことにした。

新社長に就任した村口はデータセンター事業から即座に撤退し、電子メール配

率いるシノックスは大量のデータを保管、管理するインターネットデータセンター（VDC）である日本テクノロジーベンチャーパートナーズ（NTVP、東京・文京）代表の村口和孝（43）を、投資先のシノックス（東京・千代田）の社長、森田昌司（当時）が思い詰めた表情で訪ねてきた。「弊社の社員を引き受けてくれませんか。リストラが必要な

い」。村口はすべての投資先に事業モデルを根幹から見直すよう促し始めた。村口がリスクを恐れず投資先企業に踏み込んでいく裏にはVCの本場、米国シリコンバレーでの原体験がある。

「それなら自分にもできる」。目の前に立ちはだかっていた霧が晴れたようないいだった。もともと村口は得意分野に集中する方針を打ち出した。四ヶ月にわたる奮闘の末、経営を立て直すめどをつけて社長職を内部の役員に譲った。

大手術が必要なのはシノックスだけでなかった。二十社弱の投資先のうち、約半数の取締役に就任して直接経営支援してきた村口は、IT関連分野の急速な変調を肌で感じ取っていた。「今、事業基盤を抜本的に組み立て直さないと危ない」とい

慶應大学の学生だった一九八一年、共産主義の崩壊は遠くないと感じ、いずれ日本も資本主義の原点に立ち戻って起業家を助ける仕事が重要なになると考えた。当時、国内でVCという職業を知る人は少なく、証券

会社の子会社など一部が少額出資を細々と手がけていた程度だった。「ともかく本場のシリコンバレーに行つて自分の目で見るしかない」。村口は八四年二月、事前に約束も取り付けずシリコンバレー

の街道沿いに並ぶVCの扉を開き、端からたいて回った。その時、村口を開眼させたのはある米国人VC投資家の言葉だった。「VCに必要なのは人間を理解すること」と、これだけだ

「それなら自分にもできる」。目の前に立ちはだかっていた霧が晴れたようないい。彼は、自分自身がファンドの出資者から信頼されるという責任感も影響している。九八年にジャフコから独立した後、あえて堀場製作所の堀場雅夫会長などを経営の難しさを知り尽くしたベテラン経営者や起業家から資金を集められた。厳しい目に回まれることこそ自分が甘えを断ち切ることにつながると考えたのだ。

IT分野への投資に集中する村口にとって二〇〇一年は逆風統計だった。村口は定期的に開くファンド出資者総会で投資先企業に対する新施策について説明した際、出資者から突きつけられた質問が忘れられない。迫力に気押されながらも村口は「ありませ

ない」と応じた。「それなら良い」。その経営者は上手